
港大學生會推獨獨物圖吸新血
譏屬會割席無風骨 家長促校方保護新生
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捐 資 援 河 南

港大新生註冊日昨日起一連三天

舉行，因應校方不再承認學生會的

校內角色，所有屬會不能於註冊日

宣傳或銷售「港大學生會」及「港

大學生會評議會」之物品，新生亦

不得於這期間註冊為學生會會員。

隨着「必然會員制」已成過去，新

會員數目再無保障。不過，港大學

生會死心不息，趁新生註冊日前推

出《學苑》號外，不但暗諷部分屬

會於煽恐議案後與學生會割席是所

謂「風骨僅此而已」，又繼續以

「鮮紅只會愈漸濃烈」抹黑校方，

更以所謂「自由」、「獨立」、

「學生有責任記住」、「努力將歷

史傳承」云云政治口號作為招徠，

以煽動方式招募新生入會。有家長

代表認為，上述文章充分反映港大

學生會人等根本毫無悔意，籲新生

應分辨是非對錯，切勿加入動機不

良的組織，又建議大學應密切留意

事態，避免新生遭人荼毒。

●香港文匯報記者 姬文風
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東園無線電器行有限公司 （劉冠仁） 捷成洋行 （張文駿）
第一電業有限公司 （朱嘉樂） LG電子香港有限公司 （楊潤鏗）
香港蘇寧雲商有限公司 （王 義） 順業有限公司 （蕭俊謀）
華信服務有限公司 （劉英華） 信興電器服務中心有限公司 （吳漢傑）
昌源電器行有限公司 （梁汝忠） 和記電業有限公司 （李文輝）
李子良 王柱華
李鑒峯 林澤鍾
胡紹基 李國龍

會 長︰吳福強（信興科技有限公司）
第一副會長︰伍栢強（信興電器貿易有限公司）
第二副會長︰嚴大偉（阿奇立克日立家電（香港）有限公司）
財 務︰潘爵雄
總 務︰邱英豪（信興JVC有限公司）

港九無線電聯會第四十四屆會董會港九無線電聯會第四十四屆會董會
五首長芳名

常務會董芳名

會董芳名

（排名不分先後）

亞細亞石油氣工程有限公司 （黎翠怡） 建明無線電器有限公司 （梁建鴻）
張毛記電業有限公司 （張業超） 林漢釗
吳志鋒 譚釗榮
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香港文匯報訊（記
者 姜嘉軒）中文大
學物理系教授朱明中
最為人熟知的是領導
本港跨院校科研團
隊，與國際頂尖科學
家參與大型國際粒子
對撞實驗，研究「上
帝粒子」，大大提升
香港科學界於全球的
影響力。美國物理學
會於2018年授予院
士榮銜表揚他多年來
對物理研究的貢獻。
這位知名科學家今年
亦獲中大頒發「25年長期服務獎」，他近日
回顧其漫長的教學生涯，最難忘的是2003年
以發起人之一的身份，帶領香港科研人員參
與大亞灣中微子實驗，「當初既無實驗室，
也沒有多少資金，卻要開展前期研究，當時
只得詢問學生會否自願幫忙。」難得很多學
生完全不計較無人工、無學分，而且表現出
色，令他十分感動。

憶學生捱義氣 助研中微子
朱明中於中大物理系從事教研工作，同時

為非理科生教授通識課程，見證一屆又一屆
學生的成長。上述大亞灣中微子實驗，起初
在缺乏資源下，他唯有邀請同學們捱義氣幫
忙，估不到學生反應積極，並不介意無人
工、無學分，也用心做研究。朱明中至今難
忘，他形容往日的學生「比較浪漫」，「無
咁計算，有多些空間按着自己的興趣和理想
發展。」
相比之下，他感嘆本港近年競爭激烈，影

響了學生的身心發展，「近年標榜『贏在起
跑線』，我認為很差。學生們自小已要計劃
如何快人一步……」然而這類想法不符學術
思維，「投身學術唔可以好計算，唔可以話
必須盡快得到成果，遺憾年輕人面對這些競
爭、壓力，成日覺得做慢少少就輸俾人，一
輸就好慘咁，這樣是很可惜的。」
他指現在的學生壓力較大、自信低，「最

大轉變在於文憑試，因為新高中下升大學的
新生，比以往高考的學生細一年，後者會成
熟、世故、自信一點。」他又提到，文憑試
的理科教育不足，尤其是數學能力，「現在
很少學生讀微積分，這樣對香港很不利，因
為不單物理科，工程等很多理科都需要學生
具備數學能力。」雖然學生無讀微積分仍可

升讀物理系，但不少同學入學後才發覺追不
上，失去了信心，形成惡性循環，「我最希
望看到學生搵到發展路向，唔係一定要投身
科研。」
作為科學家，朱明中形容做研究很孤獨，

「要去做新的、無人想過的事情，有些研究
也許全世界只得幾個人關心或知道」；但作
為老師，則要將知識傳授給學生，「教得愈
成功就愈不孤獨」，因此教研有「互補」作
用，「所以即使將來退休，我會盡量留低教
書，教到講嘢都講唔到！」

園藝經理盼校園再辦畢業禮
另一名中大「25年長期服務獎」得主，是物

業管理處助理園藝經理莫少文。中大依山而
建，是香港最綠意盎然的校園，未圓湖畔的
落羽松、燦爛的杜鵑花、從日本落戶中大的
河津櫻等均是訪客打卡熱點，這些植物融入
校園的山水風貌，莫少文及園藝組工友絕對
功不可沒。而莫少文自1998年起，每年更會
負責安排畢業典禮的擺花選擇和圖案設計，
形成一道亮麗風景。
中大畢業典禮一般約於每年11月舉行，故

8月至9月已要訂花，擺設完成要做好防風防
雨措施，確保於典禮當日能以最佳狀態示
人。他記得2009年畢業禮當日，下着大雨，
「那時帳篷是有機會穿的，雨水淋濕座椅，
但面對惡劣環境，家長和學生沒有抱怨，也
都很體諒，大家都希望典禮可以繼續在百萬
大道舉行。」
莫少文笑言，每年看見畢業生排隊到花壇

前面打卡，是對園藝組的最大鼓勵，遺憾近
年社會事件和疫情多少影響了畢業典禮的進
行，「期盼有朝一日可以回到昔日的畢業盛
典，讓大家都能歡歡喜喜的迎來畢業。」

今年的新生註冊日由學生發展及資源
中心（CEDARS）及港大教務處取

代學生會舉辦，昨日情況所見，新生註冊
後會由各屬會帶領參觀校園及屬會攤位，
整體安排順暢。

新生：入會風險太大
為保障大學免陷入法律風險，今屆新生

不能於註冊日註冊為學生會會員，學生會
亦不得收取會費或宣傳。換言之，一眾學
生終可擺脫多年為人詬病的「必然會員
制」，自行決定是否加入港大學生會。
港大新生何同學昨日表示，因加入學生
會的風險太大，已打消入會念頭。
另一名新生李同學則表示，校內仍有屬
會運作，相信學生仍可透過不同渠道表達
意見。
面對新會員數目再無保障，港大學生會
前日（14日）於網上推出所謂《學苑》號
外，列舉該會於2021年一系列的激進政
治言行和活動，包括擅自在校舉辦可能違
法的「獨人」梁天琦紀錄片《地厚天高》
放映會，發聲明抹黑中央完善香港選舉制
度云云，儼然在向會員交代「政績」。
文章其後提及港大學生會評議會上月通

過「哀悼」及「感激」刺警兇徒的煽恐議
案，事後港大學生會文化聯會、體育聯會

及學社聯會發表聯合割席聲明，譴責評議
會對公共安全有危害之行為；港大醫學會
更直斥評議會以學生會名義綑綁所有屬會
就外務和校務議題作統一表態，故日後不
會委派代表參與評議會，並將重新審視與
學生會的從屬關係。
面對屬會接連割席，港大學生會於文中

絲毫未見反省，反稱「有學生會屬會甚至
自發移除身上『香港大學學生會』的名
稱……大學生的風骨是否，也應否，僅此
而已？」此外，文中繼續貫徹該會長期抹
黑校方的既定立場，宣稱所謂「香港大學
的鮮紅只會愈漸濃烈」，其後又以所謂
「學生會標誌『自由』、『獨立』」自
居，處處挑動新生情緒。

優質家長學會批博同情無悔意
香港優質家長學會總幹事奚炳松昨日接

受香港文匯報訪問時指出，「始終有不少
學生在過去一段時間，曾經受過一些不良
思想渲染，假如再受這類言論挑動，不排
除會有新生受到影響。」
他續說，縱觀涉事文章雖未直接道明原
意，「但情況就像教協一樣，不難發現這
類組織經常塑造『被打壓』、『被迫』的
假象。」目的只在於博取同情與支持，字
裏行間絲毫看不出該會對其所作所為有任

何悔意。
奚炳松認為，港大學生會在過去一段時
間的作為，社會大眾早已有目共睹，「希
望學生們好好思考，這個會到底代表些什
麼，是否真的可以代表自己。」

他表示，樂見校方至今已作出一系列措
施，包括不再承認學生會的校內角色。惟
學生會如今仍有機會影響新生，呼籲大學
應積極考慮是否有空間再行措施，避免新
生遭受荼毒。

●左起：朱明中、莫少文今年獲中大頒發「25年長期服務獎」。
香港文匯報記者 攝

港澳台美協主席蔡豪杰日前向中
聯辦河南賑災專戶捐贈港幣10萬
元，支援河南賑災。圖為蔡豪杰委
託代表向中聯辦轉交支票，中聯
辦台務部部長楊流昌代表接
收。

●港大學生會昨日試圖在校張貼《學苑》號外，涉違註冊日不得宣傳「港大學生會」及
「港大學生會評議會」的規定，被物業管理處保安撕走。 港大學生會校園電視圖片

香港文匯報訊（記者 余韻）嶺
大學生會是根據《社團條例》在香
港註冊獨立於校方的社團，為所作
所為承擔責任，實屬理所當然。嶺
大學生會編委會昨日流傳消息，指
控校方因疫情「急煞停」實體迎
新，令學生會於「租場」、「整
T-shirt」、「訂紀念品」等籌備事
宜上「蒙受損失」，要求校方「賠
償」。惟據同一消息所見，校方早
於7月底已勸喻同學認真考慮舉辦
風險，8月再提醒學生須自行作風
險評估，包括若有同學於活動染
疫，學生組織或有機會遭到投訴，
只是個別人等以所謂「校方未有明
文禁止」為由，一意孤行籌辦迎新
營。嶺大昨日回覆香港文匯報查
詢，校方因應香港和鄰近地區的最
新疫情，決定今年所有校內迎新活
動改為在網上舉行，如有學生組織
自行安排校外實體迎新活動，應遵
守大學發出的指引。
嶺大學生會編委會昨日於 face-
book發表帖文，批評校方直至本月
6日，才以電郵形式通知各舍監辦
事處及迎新營籌委會成員等，取消
所有宿舍性質的實體迎新活動。文
中宣稱，最少有4個學生會屬下的
組織表示「已租用迎新營場地、向
組爸媽收費、訂購紀念品等」，款
項介乎7萬元至13萬元不等，「如
場地拒退款或改期，加上OSA（學
生事務處）不保證資助屬會開支之
最壞情況，學生會總損失可高達20
萬以上」。帖文以此批評校方「急

煞停」實體迎新，要求「向各籌委
會作書面道歉」、「向各籌委會賠
償金錢損失」。
惟據同一帖文所述，嶺大協理副

校長（學生事務）李東輝及學生事
務處其實早於7月29日已跟學生會
代表會閉門會面，當時校方已表
明，教資會建議8大應避免舉辦大
型迎新活動，因此呼籲同學認真考
慮風險，再決定繼續舉辦與否，只
是有學生將此解讀為「校方未有明
文禁止」，繼續籌備迎新活動。
至本月9日校方約見學生會代表
會、臨時行政委員會、各系會、屬
會等進行諮詢會議，校方再次表明
不希望在開學前有感染個案，影響
學生進行面授課堂及宿舍生活，因
此強烈不鼓勵舉行校外迎新營或活
動，即使校內實體迎新活動亦要延
期至9月中旬後。
帖文又清楚指出，基於校方立場

不鼓勵舉辦迎新活動，校外迎新營

不受大學保險保障，並引述李東輝
於會上提醒同學應自行作風險評
估，又舉例如有同學於迎新活動中
染疫，或有機會投訴學生組織。其
中就所謂「租場」問題，帖文亦引
述李東輝表明「是學生組織自行決
定簽約（租場）」。換言之，校方
早已清楚表明立場，如學生會仍堅
決舉辦迎新，自當「貴客自理」。

嶺大：校內迎新改網上辦
嶺大發言人昨日回覆香港文匯報

查詢時表示，校方因應香港和鄰近
地區的最新疫情，並參考政府對人
群聚集的指引，為減低大量同學聚
集帶來的健康風險，決定今年所有
校內迎新活動改為在網上舉行。
至於學生組織自行安排在校外舉

行的迎新活動，大學亦敦促學生組
織盡可能在網上舉行，如學生組織
決定舉行實體迎新活動，應遵守大
學發出的指引。

誣臨時煞停實體迎新
學生會屈嶺大賠償

●嶺大發言
人 昨 日 表
示，為減低
大量同學聚
集帶來的健
康風險，決
定今年所有
校內迎新活
動改為在網
上舉行。
資料圖片
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